



Iglesia Metodista de México A.R.

Área Nacional de Desarrollo Cristiano



LA EPÍSTOLA A TITO

Libro de estudio
Primer semestre 2024

ÍNDICE

Introducción general	03
Justificación	05
Estructura del Libro	07
Bosquejo del Libro	09
Clases.	
Clase 1: Saludo (1:1-4)	11
Clase 2: Liderazgo y orden en la Iglesia (1:5-16)	15
Clase 3: Respeto a los individuos (2:1-15)	20
Clase 4: Respeto al mundo (3:1-8)	27
Clase 5: Notas personales y despedida (3:9-15)	30
Cuestionario General	36
Bibliografía y recursos de Internet usados	38

INTRODUCCIÓN GENERAL.

Al igual que Timoteo, Tito llegó a Cristo por el apóstol Pablo, a quien llama “verdadero hijo en la común fe” (Tito 1:4). Tito era griego, posiblemente de Antioquía de Siria. Cuando Pablo y Bernabé fueron a Jerusalén desde Antioquía para hablar con los líderes, Tito los acompañó (Gálatas 2:1-3). Es presentado como un gentil que se ha convertido a Cristo sin necesidad de ser circuncidado. Por extraño que parezca, el nombre de Tito no aparece en el libro de Hechos; de todos los compañeros principales del apóstol Pablo, solo él y Lucas no se mencionan por nombre, si bien Lucas se incluye anónimamente en las secciones escritas en plural “nosotros”.

El concepto principal que nos formamos de Tito, aparte de las alusiones que vienen en la epístola dirigida a él, y en la 2ª Carta a los Corintios capítulo 2, es que se le ve como un diplomático mediador, a quien Pablo enviaba cuando hacía falta para resolver situaciones difíciles en algún lugar.

Pablo también se regocija de haber recibido consuelo con el regreso de Tito de Corinto. Al parecer había tenido éxito al calmar la situación (2ª Cor. 7:6-10, 13-16). También fue enviado a promover la ayuda para la iglesia de Jerusalén (cf. 8:6, 16-17, 23-24).

Creta es una de las islas más grandes en el Mar Mediterráneo, midiendo 256 km en extensión y con 56 km. en su punto más ancho. Ubicada al Sur del Mar Egeo, había sido brevemente visitada por Pablo en su viaje a Roma (Hechos 27:7-9, 12, 12, 21). Él regresó para ejercer su ministerio y más tarde dejó a Tito para continuar la obra, de una manera parecida a como dejó a Timoteo en Éfeso (1 Timoteo 1:3), mientras que él iba a Macedonia. Es muy probable que le escribió a Tito en respuesta a una carta de éste o a un reporte de Creta.

La carta a Tito fue escrita entre el 62-64 d.C., mientras Pablo ministraba a las iglesias en Macedonia entre su primer y segundo encarcelamiento romano, desde Corinto o desde Nicópolis (Tito 3:12). Es muy probable que Tito sirviera con Pablo tanto en el Segundo como en el Tercer viaje misionero. Tito, al igual que Timoteo (2ª Timoteo 1:2), se había convertido en un amado discípulo (Tito 1:4) y colaborador en el evangelio (2ª Corintios 8:23). La última mención de Tito por parte de Pablo (2ª Timoteo 4:10) reporta que había ido para el ministerio en Dalmacia, la antigua Yugoslavia. La carta probablemente fue entregada por Zenas y Apolos (Tito 3:13).

Respecto al viaje de Tito, parece que el problema principal en Creta procedía de falsos maestros, sobre todo los de la circuncisión, a los que Pablo describe como contumaces, habitantes de vanidades y engañadores (Tito 1:10), enseñaban fábulas judaicas (1:14) e introducían cuestiones necias, genealogías, contenciones y discusiones acerca de la ley (3:9). Junto con esto, había también laxitud moral de los cretenses (1:12,13) y en la conducta de algunos de los miembros de la iglesia (2:2,3,10; 3:2). Para contrarrestar tales vanidades, Pablo hace ver a Tito lo necesaria que es la doctrina sana, que ponga de relieve que la Palabra de Dios es la base de la vida cristiana (cf. 1:3, 2:5,10). Si esta enseñanza se recibe como corresponde, por necesidad ha de resaltar las buenas obras en la vida de la iglesia.

La doctrina de Dios ocupa un lugar prominente en la carta. Algunas veces se refiere al Padre (Tito 1:1,3,4; 2:10; 3:4), otras al Hijo (1:4; 2:13; 3:6) y al Espíritu Santo (3:5).

La doctrina de la salvación es la espina dorsal de la carta (Tito 2:11-14 y 3:4-7). La gracia de Dios no solo salva, sino que también instruye al creyente y le da esperanza. Los que han sido redimidos deben de mostrar un cambio de manera de ser (2:14). Tito nos muestra cuatro palabras que describen a Dios para poder salvarnos, bondad y amor (3:4), misericordia (3:5) y gracia (3:7).

JUSTIFICACIÓN.

La carta fue escrita para instruir a Tito en la organización de la iglesia de Creta, cómo debía de conducirse y tratar a la gente. Al dejarlo Pablo en la isla para que “corrigiese lo deficiente y estableciera ancianos en cada ciudad, así como yo te mandé” (Tito 1:5), así como en el caso de Timoteo en Éfeso, a Tito se le dio la responsabilidad de organizar y administrar los asuntos de estas iglesias, además de llevar a cabo un programa eficiente para enseñar la doctrina.

De manera similar, en la actualidad se adolece en gran manera del conocimiento bíblico, y como iglesia nos hemos desviado de las bases doctrinales. Nuestras nuevas generaciones, en gran número, no conocen los fundamentos que ayudan a su crecimiento espiritual. Por tanto, una de las consecuencias es que no hemos sido una comunidad sólida, nuestras doctrinales y prácticas distintivas se han diluido. Tenemos que hacer una pastoral efectiva.

Respecto a la dilución de doctrinas, en cuanto a nuestra identidad metodista, son pocas las iglesias que imparten el Curso de Probandos. Se ha adoptado otro tipo de pensamiento, y estamos en peligro de ya no ser la iglesia de santidad como éramos reconocidos antes. Por tanto, es importante tomar esta parte de la pastoral/enseñanza de las doctrinas prominentes del metodismo, aquellas que distinguen al metodismo de otros movimientos: la Universalidad de la Gracia, el Arrepentimiento, la Justificación por la Sola fe, la Regeneración, el Testimonio del Espíritu, la Santificación, la Apostasía, así como afirmar las doctrinas universales del cristianismo.

Para la iglesia de Creta, el propósito de la carta era advertir sobre los falsos maestros y llevarlos a vivir una vida de acuerdo con la Palabra de Dios, que produjera fruto en su vida, que tuvieran el carácter de Cristo y fueran movidos a hacer buenas obras como dijo Jesús: “Así alumbre vuestra luz delante de los hombres, para que vean vuestras buenas obras, y glorifiquen a vuestro Padre que está en los cielos” (Mateo 5:14-16).

ESTRUCTURA DEL LIBRO DE ESTUDIO.

Autor: El apóstol Pablo (Tito 1:1)

Destinatario: Tito (1:4), un griego convertido probablemente por Pablo (había llegado a ser un representante especial de Pablo en la isla de Creta y los creyentes en todas partes).

Fecha de elaboración del libro: Aproximadamente en el año 64 d.C., después del primer encarcelamiento de Pablo en Roma, después de haber pasado por Creta y llegado a Nicópolis.

Cantidad de Capítulos: Tres capítulos.

Versículos claves:

Clase 1. “Tito, verdadero hijo en la común fe...” Tito 1:4a.

Clase 2. “Por esta causa te dejé en Creta, para que corrigieses lo deficiente, y establecieses ancianos en cada ciudad, así como yo te mandé” Tito 1:5.

Clase 3. “Quien se dio a sí mismo por nosotros para redimirnos de toda iniquidad y purificar para sí un pueblo propio, celoso de buenas obras” Tito 2:14.

Clase 4. “Recuérdales que se sujeten a los gobernantes y autoridades, que obedezcan, que estén dispuestos a toda buena obra” Tito 3:1.

Clase 5. “Y aprendan también los nuestros a ocuparse en buenas obras para los casos de necesidad, para que no sean sin fruto” Tito 3:14.

Palabras clave: Doctrina, verdad, gracia, obras, diligencia, compromiso, responsabilidad.

Personajes Clave: El apóstol Pablo y Tito, la iglesia en Creta, “los de la circuncisión”.

Acontecimientos principales:

- a) Proporciona la primera evidencia de que la iglesia se había establecido en la isla griega de Creta, en el Mar Mediterráneo (Tito 1:5).
- b) Tito tenía la responsabilidad de llamar a nuevos obispos en la isla.
- c) Contiene dos resúmenes de la verdadera naturaleza de la salvación en Jesucristo (Tito 2:11-14; 3:4-7).
- d) Enfatiza que la iglesia y su ministerio se deben edificar sobre firmes fundamentos espirituales, teológicos y éticos.
- e) Incluye una de las dos listas del Nuevo Testamento que detallan los requisitos indispensables para el líder de la iglesia (Tito 1:5-9; 1 Timoteo 3:1-13).

Temas Teológicos:

- 1) Su gracia salvadora (2:11; 3:5).
- 2) La deidad y segunda venida de Cristo (2:13).
- 3) La expiación sustituta de Cristo (2:14).
- 4) La regeneración y renovación de creyentes por el Espíritu Santo (3:5).
- 5) El testimonio de la fe (Tito 2:2-14)
- 4) Otros temas principales se repiten a sí mismos a lo largo de Tito: obra (1:16; 2:7, 14; 3:1,5,8,14); fe y sana doctrina (1:4,9,13; 2:1,2,7-8,10,13; 3:4,6).

BOSQUEJO DEL LIBRO

1. Saludo (Tito 1:1-4)

- a. Pablo establece su oficio, esperanza y funciones (1:1-3)
- b. Salutación (1:4)

2. Liderazgo y orden en la Iglesia (Tito 1:6-16)

- a. Las razones que tuvo para dejar a Tito en Creta (1:5)
- b. Los requisitos que deben reunir los ancianos (1:6-9)
- c. Acerca de los falsos maestros (1:10-16)

3. Respeto a los individuos (Tito 2:1-15)

- a. Indicaciones para los distintos grupos (2:1-10)
- b. El fundamento de la vida cristiana (2:11-14)
- c. El deber de Tito (2:15)

4. Respeto al mundo (Tito 3:1-8)

- a. Sus obligaciones como ciudadanos (3:1-2)
- b. Motivos para tener una buena conducta (3:3-8)

5. Notas personales (Tito 3:9-14)

- a. Evitar disensiones (3:9-11)
- b. Mensaje final (3:12-14)

6. Saludos finales y bendición (3:15)

Implicaciones para hoy

Pablo demanda orden en la iglesia y una vida recta en una isla conocida por su pereza, glotonería, mentira y maldad. Los cristianos deben ser disciplinados como individuos y ordenados como iglesia. Necesitamos obedecer este mensaje en nuestros días cuando la disciplina no es tomada en cuenta o recompensada por nuestra sociedad.

Como iglesia metodista, tenemos responsabilidades y derechos marcados en el libro de la disciplina en donde se describe nuestros deberes, tanto de ministros como laicos. Es importante conocerlos y ponerlos en práctica para así conducirnos correctamente y que nuestra iglesia tenga un orden y comunión. En ella se nos marcan las funciones o actividades que todo miembro debe de cumplir.

Aunque otros no aprecien nuestros esfuerzos, debemos vivir vidas rectas, obedecer a las autoridades y controlar nuestra forma de hablar. Debemos vivir juntos, en paz, en la iglesia y ser ejemplos vivientes de nuestra fe en la sociedad.

CLASE 1. SALUDOS (TITO 1:1-4)

Pasaje bíblico base

“A Tito, verdadero hijo en la común fe...” Tito 1:4a.

Propósito

Los cristianos deben de ser buenos ciudadanos en la sociedad, no sólo en la iglesia. Los creyentes deben obedecer a las autoridades y trabajar honestamente. La forma como cumplan con sus deberes cívicos es un testimonio al mundo que observa. Su vida en comunidad debe reflejar el amor de Cristo tanto como su vida de iglesia lo hace.

Introducción

Es probable que Pablo escribiera la epístola a Tito entre el tiempo que escribió 1 y 2 Timoteo, alrededor del año 64 – 65 d.C. sin embargo, no indica dónde se encontraba cuando escribiera esta epístola. Se sabe que la redactó en el lapso entre su primera y segunda prisión en Roma, para asesorar a Tito en su labor con las iglesias en la isla de Creta. Pablo había visitado Creta con Tito y lo dejó allí para ministrar (Tito 1:5). Creta fue un centro de entrenamiento para los soldados romanos, por lo tanto, hubo una considerable influencia pagana en esta isla pequeña. Por esta razón, la iglesia en Creta necesitó de un liderazgo sólido.

Pablo inicia su saludo, primero reconociendo que es siervo. No inicia con la palabra apóstol, él entiende que para ser apóstol tiene que ser siervo. Es necesario aprender a servir a otros, es necesario ver el ministerio no como un grado o un título, sino ser

servidor de Dios y de sus semejantes. En la iglesia debemos de entender que servir, no es para reconocimiento personal. Pablo nos dice que su llamado y su fe están conforme a la fe de los cristianos, es moldeado igual a los demás cristianos, y su fe es conforme a la verdad de Dios, aquella que produce esa fe que moldea al creyente. Su misión es con el mensaje que Él predica y es acerca de la esperanza de la vida eterna.

La idea es, no con cantidad y tiempo, sino con la clase de vida que Dios nos da para vivir conforme él quiere y es a partir de conocer a Jesucristo como Salvador y Señor. Corintios nos dice que la vida eterna es ser nueva criatura (2 de Corintios 5:17), es iniciar en Jesucristo, ser una nueva criatura para, en un futuro, gozar por siempre la vida eterna.

Esta salutación destaca la naturaleza del servicio de Pablo como un apóstol de Jesucristo. Él proclamó: 1) La salvación; el propósito de Dios para salvar a sus escogidos mediante el evangelio. 2) La santificación: el propósito de Dios para edificar a los que son salvos mediante la Palabra de Dios, y 3) La glorificación: el propósito de Dios para llevar a los creyentes a su gloria eterna.

La esperanza de Dios que no miente, que fue dada desde el principio en esa esperanza en Génesis 3:15, ahora se manifiesta a través de Jesús, y ahora es anunciada en la predicación Pablo como apóstol, por tanto, vemos este maravilloso plan para rescatar a la humanidad del pecado.

Cuando Pablo dice que Dios no miente, es porque en la cultura de Creta se distinguían por ser muy mentirosos. Ellos originalmente adoraban a Zeus, pero Pablo da a conocer a Jesucristo, Hijo de Dios verdadero.

Desarrollo del tema:

a) Pablo establece su oficio, esperanza y funciones (Tito 1:1-3)

(1:1) En una frase corta, Pablo nos da una percepción clara de su razón para vivir. Se llama a sí mismo un siervo (o esclavo) de Dios, esto es, uno que está dedicado a obedecer a Dios. Esta obediencia lo condujo a usar su vida para predicar el mensaje de Cristo. Pablo se auto titulaba “apóstol”. Aunque no había sido uno de los primeros doce, Dios lo comisionó para llevar las buenas nuevas a los gentiles (véase en Hechos 9:1-16 los detalles de su llamado). La palabra apóstol significa “enviado”. “Escogido de Dios” se refiere a la elección de Dios por su pueblo, la iglesia. Creer en Él nos conduce a la piedad, un estilo de vida honorable.

(1:2) Aparentemente, la mentira era algo muy común en Creta. Pablo deja en claro al comenzar, que Dios no miente. El fundamento de nuestra fe es confiar en la persona de Dios. Porque Él es verdad, es la fuente de toda verdad y no puede mentir. La vida eterna que Dios ha prometido será nuestra, porque Él cumple con sus promesas.

(1:3) Dios es llamado “nuestro Salvador”, tal como sucedió con Jesucristo. “Dios” se refiere al Padre. Jesús cumplió con la obra de salvación al morir por nuestros pecados y por lo tanto es nuestro Salvador. Dios planeó la obra de salvación y el perdón de nuestros pecados. Tanto el Padre como el Hijo actuaron para salvarnos de nuestros pecados.

b) Salutación (1:4)

(1:4) Tito, un griego, fue uno de los colaboradores de Pablo en el que más confió y del que más dependió. Pablo envió a Tito a Corinto en varias misiones especiales para ayudar a la iglesia en

sus problemas (2 Corintios 7:8). Pablo y Tito también viajaron juntos a Jerusalén (Gálatas 2:3) y a Creta (1:5). Pablo dejó a Tito allí para que guiara en su desarrollo a las nuevas iglesias sobre la isla.

La última vez que Pablo menciona a Tito es en 2 Timoteo 4:10. Tito tenía la habilidad para liderar, por lo tanto, Pablo le dio la responsabilidad de conducir, alentándolo a que usara bien sus habilidades. Creta, una isla pequeña en el Mar Mediterráneo, tenía una población numerosa de judíos. Las iglesias allí probablemente fueron fundadas por los judíos de Creta, los que habían estado en Jerusalén durante Pentecostés (Hechos 2:11), más de treinta años antes de que Pablo escribiera esta carta.

Aplicación para la vida diaria

Nuestra forma de relacionarnos con otros es un claro reflejo de nuestra fe y de nuestras creencias. Nuestro modo de vivir en una sociedad impía es tan importante como el cargo que ocupamos en una iglesia o una empresa, con el fin de que llevemos una vida piadosa que sirva de testimonio a un mundo impío.

Debemos construir nuestra fe sobre el fundamento del Dios confiable, el que nunca miente.

¿Cómo describiría usted su propósito en la vida?

¿A qué o a quién ofrece su devoción?

CLASE 2. LIDERAZGO Y ORDEN EN LA IGLESIA (TITO 1:5-16)

Pasaje bíblico base

“Por esta causa te dejé en Creta, para que corrigieses lo deficiente, y establecieses ancianos en cada ciudad, así como yo te mandé”. Tito 1:5.

Propósito

Si queremos llegar a ser el tipo de líder que Dios quiere, debemos tener dominio propio, aptitud moral y espiritual y carácter cristiano. Los estudios o la lealtad no alcanzan para llegar a serlo.

Dios da habilidades especiales a algunos de sus siervos, pero se espera de todos que vivamos el tipo de vida que representa bien a Cristo en el mundo y ante los demás.

La lección transformadora crucial para recordar a lo largo de esta carta es que las normas para el liderazgo se aplican a todos, no solo a los líderes.

Introducción

No era nada fácil trabajar con las personas que vivían en la isla de Creta, y Tito estaba algo desanimado. Igual que Timoteo, era probablemente joven. Pero a diferencia de Timoteo, no era tímido. Pablo había estado con Tito en Creta y lo había dejado allí para corregir las cosas que no andaban bien.

Tito enfrentaba problemas. Las iglesias necesitaban líderes competentes, y los diversos grupos de las iglesias necesitaban dirección. Un grupo de falsos maestros estaba tratando de mezclar la ley judaica con el evangelio de la gracia (Tito 1:10, 14), mientras que algunos de los creyentes gentiles estaban abusando del mensaje de la gracia y convirtiéndola en libertinaje.

Por naturaleza, las personas que vivían en Creta eran difíciles (Tito 1:12-13), y Tito necesitaba una paciencia y un amor extraordinario. La responsabilidad de Tito en Creta consistía en establecer pastores (ancianos) a fin de mantener una organización apropiada y disciplinada. Es crucial entender que en el contexto bíblico, los términos "obispos" (o "pastores"), "ancianos" y "presbíteros" a menudo se utilizan con términos intercambiables, reflejando diversos aspectos de los líderes de la iglesia. En las epístolas de Pablo, incluyendo la de Tito, estos términos abarcan diferentes dimensiones del liderazgo y la supervisión pastoral en la iglesia local. En este contexto, el énfasis de Pablo al establecer cualidades para el "presbiterio" (ancianos) destaca la importancia de la madurez espiritual y el liderazgo efectivo en aquellos que desempeñan roles de supervisión en la congregación. La conducta ejemplar en el ámbito familiar, como se menciona en las instrucciones de Pablo, se considera un indicador significativo de la idoneidad para el servicio en la iglesia.

Desarrollo del tema:

a) Las razones que tuvo para dejar a Tito en Creta. (Tito 1:5)

(1:5) La primera encomienda es:

- Establecer el Liderazgo: “Te dejé en Creta para que pudieras terminar lo que quedaba por hacer y nombraras ancianos líderes de la iglesia en cada pueblo” (versión Dios Habla Hoy).
- Características del liderazgo: Vemos que Pablo quiere que las iglesias estén en conexionalidad o una red de iglesias en Creta y que las características del liderazgo sean para cada una de las congregaciones igual.

(b) Los requisitos que deben reunir los ancianos. (Tito 1:6-9)

Una iglesia ordenada debe tener ancianos reconocidos que cumplan los requisitos prescritos. Que fuere irreprochable, marido de una sola mujer, y tenga hijos creyentes que no estén acusados de disolución ni de rebeldía. “Porque es necesario que el obispo sea irreprochable, como administrador de Dios, no soberbio, no iracundo, no dado al vino, no pendenciero, no codicioso de ganancias deshonestas, sino hospedador, amante de lo bueno, sobrio, justo, dueño de sí mismo, retenedor de la palabra fiel tal como ha sido enseñada, para que también pueda exhortar con sana enseñanza y convencer a los que contradicen” (RV1960).

Vemos que habla de ancianos y en el verso 7 dice obispo. Estos nombres eran para reconocer a quienes estaban al frente de una iglesia. El término anciano viene desde el Antiguo Testamento; así se reconocían tanto a los líderes como ancianos que estaban al frente.

(c) Acerca de los falsos maestros. (Tito 1:10-16)

Razones para tener cuidado en elegir ancianos. Vemos la presencia de maestros falsos. Podemos notar en ellos:

1. Su carácter insubordinado, engañoso y dados a vanas palabrerías (v. 10).
2. Sus motivos en cuanto a ganancias deshonestas (v. 11), a los cuales habría que taparles la boca, pero ¿cómo? Con la correcta instrucción y a la vez descubrirlos y exponerlos.
3. Por sus enseñanzas, como a los Gálatas (Gálatas 1:6) les dice Pablo que ¿quién los maravilló para oír otro evangelio? (Gálatas 3:1), ¿quién los fascinó para no oír la verdad? Por los llamados judaizantes que en ese tiempo estaban al acecho de los discípulos de Cristo, que se oponían a la gracia con las tradiciones judías, las fábulas o leyendas (v. 14); mandamientos concernientes a la abstención de ciertas comidas, (v. 15) que lo podemos referenciar con Marcos 7:1-23 y Romanos 14:14-15.
4. Sus pretensiones: que profesaban ser verdaderos maestros, conocer a Dios, pero con sus hechos y acciones lo niegan porque sus obras no concuerdan con el Evangelio de nuestro Señor, (v. 16).
5. Pablo comenta del carácter de los cretenses en los versículos 12 y 13 y hace alusión a un poeta llamado Epiménides que vivió 600 años antes de Cristo, quien está entre los escritores que hablaron del amor de los cretenses a las ganancias, de la ferocidad, del fraude y la depravación general de ellos. “Cretizar” era símbolo de mentir como “Corintianizar” lo era de cometer inmoralidad sexual.
6. La mala reputación de los falsos maestros Cretenses (Tito 1:10-16).

Aplicación para la vida diaria

Un líder debe tener un buen historial de hospitalidad y demostrar amor por el bien, viviendo sabiamente y practicando la justicia (1 de Timoteo 3:2-4; 1 Pedro 3:15).

La devoción y la disciplina deben caracterizar la vida de un líder espiritual.

La creencia personal fuerte debe generar enseñanza práctica y alentadora para otros creyentes y respuestas claras a los que están equivocados. Estas son, sin duda, las marcas de un estilo de vida digna.

Los mejores líderes dentro de la iglesia no son aquellos que aprenden a proyectar una imagen de capacidad, sino los que con su propia vida y enseñanza hacen que otros digan: “Esta persona me ayuda a seguir a Cristo más de cerca por su ejemplo y su enseñanza”. Si somos elegidos para servir como líderes dentro del Cuerpo de Cristo, debe ser porque ya estamos viviendo como líderes ante los que nos rodean.

CLASE 3. RESPETO A LOS INDIVIDUOS (TITO 2:1-15)

Pasaje bíblico base

"Quien se dio a sí mismo por nosotros para redimirnos de toda iniquidad y purificar para si un pueblo propio, celoso de buenas obras" (Tito 2:14).

Propósito

La enseñanza en la iglesia está relacionada con diversos grupos. Por ejemplo los cristianos adultos deben enseñar y ser ejemplo a los hombres y mujeres jóvenes. Así cada edad y grupo tiene una lección que aprender y papel que desempeñar.

Introducción

Una iglesia necesita tanto al anciano como al joven, y el ministerio de uno para con el otro. La gracia de Dios nos hace capaces de deshacer las barreras entre las edades en la iglesia. Para lograr esto, todos los miembros, jóvenes y adultos, deben vivir de acuerdo con los principios que Dios ha establecido para sus vidas.

Tener personas de todas las edades en la iglesia hace que ésta sea fuerte, pero también la convierte en un potencial para los problemas.

Por lo tanto, Pablo da consejos a Tito de cómo ayudar a diversos tipos de personas. Los ancianos deben enseñar a los más jóvenes, por medio de palabras y por el ejemplo. Así es como los valores se pasan de generación en generación.

Una de las fuerzas más poderosas para el ministerio espiritual en las iglesias locales son los creyentes de mayor edad. Aquellos que se han jubilado tienen más tiempo para servir. Es bueno ver que muchas iglesias locales han organizado y movilizadado a este tipo de personas importantes. Los creyentes mayores pueden ayudar enormemente, pues saben orar, enseñar la Palabra, visitar, resolver los problemas y ayudar a edificar la iglesia.

Las ancianas piadosas tienen la responsabilidad de enseñar a las mujeres más jóvenes a ser buenas esposas, madres y amas de casa, y las más jóvenes tienen la responsabilidad de escuchar y obedecer.

El hogar cristiano era algo totalmente nuevo, y las mujeres jóvenes que habían salido del paganismo tenían que acostumbrarse a nuevas prioridades y privilegios. Las que tenían un esposo no creyente necesitaban de un aliento especial.

Pablo exhortó a Tito a que fuera un buen ejemplo para los de su alrededor, para que al ver sus buenas obras trataran de imitarlo. Su vida diaria y sus palabras harían un mayor impacto.

El dominio propio fue un aspecto importante en la cristiandad de los primeros tiempos. La comunidad cristiana se formó con personas de diferentes trasfondos y puntos de vista, así que los conflictos fueron inevitables. Vivían en un mundo pagano y con frecuencia hostil.

La esclavitud era común en los días de Pablo. Él no la condenó en ninguna de sus cartas, pero sí aconsejó a los esclavos y amos a ser amables y responsables en su conducta (véase también Efesios 6:5-9). Las normas que él determinó pueden ayudar en cualquier relación de empleado/empleador. Los empleados siempre deben realizar el mejor trabajo posible y ser dignos de confianza, no sólo cuando son vistos por el empleador.

Si todos los cristianos siguiéramos el consejo de Pablo: “Y todo lo que hagáis, hacedlo de corazón, como para el Señor y no para los hombres; sabiendo que del Señor recibiréis la recompensa de la herencia, porque a Cristo el Señor servís” (Colosenses 3:23-24), ¡qué transformación se lograría!

El poder para vivir la vida cristiana viene del Espíritu Santo. Por el hecho de que Cristo murió y nos rescató del pecado, hemos sido liberados del control del pecado. Él nos da el poder y la comprensión para vivir de acuerdo a su voluntad y hacer el bien. Entonces miraremos hacia adelante esperando el regreso maravilloso de Cristo con ansiosa expectativa y esperanza.

Desarrollo del tema

a) Indicaciones para los distintos grupos (Tito 2:1-10)

(2:1) Note el énfasis en la “sana doctrina” en las instrucciones de Pablo a Tito. Este es el contenido de nuestra fe. Los creyentes deben estar arraigados en las verdades de la Biblia, así no serán influenciados por la oratoria poderosa de falsos maestros, la posible devastación por circunstancias trágicas o el arrastre de las emociones.

(2:2) Los ancianos deben saber lo que creen, y sus convicciones doctrinales deben estar acordes con la Palabra de Dios. Sin embargo, un conocimiento doctrinal de la Biblia no es sustituto de las otras virtudes necesarias, tales como amor hacia los hermanos y paciencia en los problemas de la vida. De hecho, una fe correcta en la Palabra de Dios debería animar a un creyente en el amor y la paciencia.

(2:3-5) Las mujeres cristianas recién convertidas debieron aprender a tener armonía en sus hogares, al mirar a las mujeres ancianas que ya eran cristianas por un buen ejemplo. Tenemos la misma necesidad hoy. Esposas y madres jóvenes debieran aprender a vivir a la manera cristiana, por amar a sus esposos y por cuidar de sus hijos, al observar la conducta ejemplar de las mujeres de Dios.

(2:6) El consejo dado a los hombres jóvenes es muy importante. En la sociedad griega antigua, el rol del esposo/padre, no fue considerado como un papel educativo, sino como uno simplemente funcional. Muchos jóvenes hoy han surgido de familias donde el padre no asume sus responsabilidades para con su esposa e hijos. Los padres y esposos que son un buen ejemplo de lo que es vivir la vida cristiana en sus familias, son importantes como modelos para los hombres jóvenes que necesitan ver cómo se hace.

(2:7-8) Cuando Pablo animó a Tito, y a través de él a otros jóvenes a mostrar seriedad, lo que quería era que fueran reverentes y útiles. Y le aconsejó que cuando enseñara, estuviera por encima de las críticas. Esta calidad de integridad viene como resultado del cuidadoso estudio de la Biblia y de escuchar antes de hablar. Esto es especialmente importante cuando enseñamos o confrontamos a otros acerca de asuntos espirituales o morales. Si somos impulsivos, irrazonables y confusos, estaremos predispuestos a iniciar argumentos más que convencer a la gente acerca de la verdad.

(2:9-10) Pablo casi siempre tenía algo que decir en cuanto a los siervos o esclavos (Ef. 6:5-9; 1 Ti. 6:1-2). Nos gozamos por estas palabras a Tito, ya que Pablo las respaldó con una de las declaraciones más grandes acerca de la salvación que se encuentran en el Nuevo Testamento. Pablo siempre relacionaba la doctrina con el deber. Pablo aconseja a estos siervos creyentes que eviten tres pecados muy comunes: la desobediencia, ser respondones y robar.

En la actualidad, no existe la esclavitud; sin embargo, hay empleados. Los obreros creyentes deben obedecer órdenes sin responder. No deben robar a sus jefes. Claro está que todo debe ser respetando la dignidad del trabajador, ya que, como metodistas, tenemos el Credo Social que nos enseña que el trabajador debe recibir un trato digno, así como salarios justos, por ende, aunque Pablo dice que no sean respondones, sabemos que en la actualidad hay leyes establecidas y debemos de actuar en justicia y dignidad.

(b) El fundamento de la vida cristiana (Tito 2:11-14)

(2:11) Los seres humanos no se pueden salvar a sí mismos. La gracia de Dios tuvo que traer salvación a la humanidad perdida. Esta salvación no fue descubierta por los pecadores; se les manifestó por medio de la vida, muerte y resurrección de Jesucristo. Dios en su gracia envió a su Hijo para redimir a los que están en la esclavitud del pecado. Esta salvación es para “todos los hombres” que la reciben (cf. 1 Ti. 2:4-6). Hay una necesidad universal, y Dios proveyó un remedio universal para todos los que creen.

(2:12) No es suficiente renunciar al pecado y a los malos deseos; debemos también vivir activamente para Dios. Para pelear en contra de la lujuria debemos decir NO en contra de la tentación, pero además debemos decir SI al servicio activo para Cristo. La salvación no solo es un cambio de posición (ser librado de la esclavitud del pecado), sino también es un cambio de actitudes, apetitos, ambiciones y acciones. La misma gracia que nos redime cambia también nuestra vida, y nos hace piadosos. “Enseñándonos” encierra la idea de “disciplina”. Somos disciplinados por la gracia de Dios, instruidos para ser personas que le glorifican.

(2:13) Esperamos el regreso de Cristo Jesús, esta es nuestra única esperanza y gloria. Este versículo afirma con certeza que Jesucristo es Dios, ya que en el griego usa el artículo definido el: “el gran Dios y Salvador Jesucristo”. Pablo no da detalles acerca de los acontecimientos que sucederán a la venida de Cristo. Los creyentes siempre debemos esperar su regreso y vivir sabiendo que le veremos cara a cara.

(2:14) La redención por Cristo nos abre el camino para que Él nos purifique. Redimir es comprar la liberación de la cautividad del pecado con un rescate (véase Marcos 10:45 para más detalles sobre Cristo como nuestro rescate). No sólo somos libres de nuestra sentencia de muerte por nuestro pecado, pero también somos purificados de la influencia del pecado, en la medida que crecemos en Cristo.

(c) El deber de Tito (Tito 2:15)

(2:15) Pablo dijo a Tito que debía enseñar las Escrituras, así como vivirlas. Debemos hablar, exhortar y corregir a otros cuando sea necesario. Es fácil sentirse amedrentados ante otras personas mayores.

Aplicación para la vida diaria

El vivir con rectitud y la relación correcta corren en forma paralela con la doctrina correcta. El trato en las relaciones con otros creyentes es una consecuencia de su fe.

¿Realiza su iglesia estas funciones básicas?

Si usted es una persona de una edad o posición a la que la gente observa: ¿Puede tener la seguridad de que su ejemplo motiva a los creyentes más jóvenes a vivir en la forma que honra a Dios?

Para permanecer sin reproche, los hombres y mujeres necesitan sabiduría y discernimiento para ser discretos y dominar sus voluntades, lenguas y pasiones, de manera que Cristo no fuera deshonrado. ¿Cuánto dominio propio tiene usted?

Si usted quiere que alguien actúe de una determinada manera, asegúrese de estar viviendo usted mismo lo que pretende en otros. Entonces se habrá ganado el derecho a ser oído y su vida reforzará lo que enseña.

Aprenda la Biblia, estudie teología, aplique principios bíblicos y ponga por obra lo que aprende.

El cristianismo nunca debería ser intencionalmente aburrido o deprimente. No deje que la seriedad del evangelio produzca en usted una actitud tan severa que otros se sientan repelidos.

CLASE 4. RESPECTO AL MUNDO (TITO 3:1-8)

Pasaje bíblico base

“Recuérdales que se sujeten a los gobernantes y autoridades, que obedezcan, que estén dispuestos a toda buena obra” Tito 3:1.

Propósito

Los cristianos deben de ser buenos ciudadanos en la sociedad, no sólo en la iglesia. Los creyentes deben obedecer a las autoridades y trabajar honestamente.

Introducción

La forma como cumpla con sus deberes cívicos es un testimonio al mundo que observa. Su vida en comunidad debe reflejar el amor de Cristo tanto como su vida de iglesia lo hace. Pablo resume lo que Cristo hace cuando nos salva. Nos trasladamos de una vida llena de pecado a una que es guiada por el Espíritu Santo. Fuimos lavados de todos nuestros pecados, no sólo de algunos. Lavamiento se refiere a las aguas del bautismo, lo cual es señal de salvación. Al hacerse cristiano, el creyente reconoce a Cristo como el Señor y su obra de salvación. Ganamos la vida eterna con todos sus tesoros. Tenemos la renovación del Espíritu Santo y Él continuamente renueva nuestros corazones. Nada de esto tiene lugar por haberlo ganado o merecido, todo es un regalo de Dios.

Desarrollo del tema

a) Sus obligaciones como ciudadanos (Tito 3:1-2)

(3:1-2) El creyente no debe tener una actitud negativa hacia el gobierno y reflejarla con acusaciones dañinas y acciones antagónicas. La palabra “amables” (v. 2) significa “una actitud de moderación, un razonamiento agradable”. Un creyente con esta cualidad no insiste en la letra de la ley, sino que está dispuesto a ceder, siempre que no esté en juego ninguna cuestión moral o espiritual que atenten contra la Palabra de Dios.

b) Motivos para tener una buena conducta (Tito 3:3-8)

(3:3) Seguir una vida de placer y ceder ante cada deseo sensual nos lleva a la esclavitud. Muchos piensan que la libertad consiste en hacer todo lo que deseen. Pero este camino lleva a la adicción servil de gratificación sensual. La persona deja de ser libre si se deja dominar de lo que su cuerpo le pide (2 Pedro 2:19).

(3:4-6) Las tres personas de la Trinidad se mencionan en este versículo porque participan en la obra de salvación. Basándose en la obra de redención de su Hijo, el Padre perdona y envía al Espíritu Santo para limpiar y renovarnos continuamente.

(3:7) Nosotros, los que hemos creído, no solamente hemos sido lavados y hechos nuevos en Cristo, sino que también hemos sido “justificados”. Esta doctrina maravillosa se trata en detalle en Romanos 3:21 – 8:39. La justificación es el acto de gracia divina por el cual Dios, por medio de la obra consumada de Cristo en la cruz, declara justo a un pecador que cree. Dios nos atribuye la justicia de su Hijo, para que nosotros ya no seamos condenados.

(3:8) “Buenas obras” no significa necesariamente obras religiosas o trabajo de la iglesia. Es bueno trabajar en la iglesia, cantar en el coro y tener un cargo, pero también es bueno servir a nuestros vecinos inconversos, ayudar en la comunidad y tener una reputación de ayudar a los necesitados. Cuidar a los niños de una madre agobiada para ayudarla es tan espiritual como repartir folletos del evangelio.

La mejor manera en que una iglesia local puede testificar a los perdidos es a través del servicio abnegado de sus miembros. Martín Lutero dijo: “Dios no necesita tus obras, pero tu vecino sí”. Como metodistas tenemos un Credo Social, que nos dice que debemos estar atentos a las necesidades de los campesinos e indígenas en su lucha por una vida digna, también se afirma que los ancianos y los niños tienen derecho a vivir en las mejores condiciones de vida, entre otras cosas, entonces deberíamos siempre, como metodistas, y en el análisis y aplicación de nuestro credo, hacer esas obras de amor y de misericordia que muestren que tenemos el amor de Dios y amamos como él ama.

Aplicación para la vida diaria

Como cristianos, nuestra primera fidelidad es a Jesús como Señor, pero también debemos obedecer a nuestros gobernantes y líderes. Los cristianos no están sobre la ley, obedecer la ley civil es sólo el comienzo de nuestra responsabilidad cristiana; debemos hacer lo que podamos para ser buenos ciudadanos. En una democracia esto significa participación y voluntad de servicio (véase Hechos 5:29 y Romanos 13:1ss para más sobre la actitud cristiana hacia el gobierno). Cristo nos libera de los deseos y del control del pecado. ¿Ha sido usted liberado?

CLASE 5. NOTAS PERSONALES Y DESPEDIDA (3:9-15)

Pasaje bíblico base

“Y aprendan también los nuestros a ocuparse en buenas obras para los casos de necesidad, para que no sean sin fruto” (Tito 3:14).

Propósito

Los cristianos deben ser disciplinados como individuos y ordenados como iglesia. Necesitamos obedecer este mensaje en nuestros días cuando la disciplina no es tomada en cuenta o recompensada por nuestra sociedad. Aunque otros no aprecien nuestros esfuerzos, debemos vivir vidas rectas, obedecer a las autoridades y controlar nuestra forma de hablar. Debemos vivir juntos, en paz, no solamente en la iglesia, sino ser ejemplos vivientes de nuestra fe en la sociedad.

Somos salvos por medio de la fe en Jesucristo y no por vivir una vida buena. Pero el evangelio transforma la vida de la gente, al grado que en definitiva lleguen a realizar buenas obras. Nuestro servicio no nos salvará, pero somos salvados para servir, y una de las cualidades del cristiano es que debe de ser cordial y educado, porque la Palabra de Dios nos hace sencillos.

Introducción

Pablo advierte a Tito, tal como lo hizo con Timoteo, que no se involucre en argumentos necios y sin provecho con preguntas (2 Timoteo 2:14). Esto no significa que debamos rehusar estudiar, discutir y examinar diferentes interpretaciones de pasajes bíblicos que tienen cierta dificultad. Pablo advierte en contra de cuestionamientos sin importancia y no en contra de discusiones honestas que no conducen a la sabiduría. Cuando se desarrollan argumentos necios, lo mejor es reencaminar la discusión en una dirección provechosa o amablemente excusarse para no participar en la polémica.

Un tipo de persona problemática con la que debemos tratar en la iglesia local es el hereje. La palabra “hereje” no necesita ser utilizada como una etiqueta, pero si debemos entender ese tipo de personalidad. Esta palabra significa “persona que causa divisiones”. Se trata de una persona egoísta que piensa que está en lo correcto, y que va de persona en persona en la iglesia obligándolas a que tomen una decisión: “¿Estás conmigo o con el pastor?”. Esta es una obra de la carne (Gálatas 5:20). Tal persona debe ser amonestada por los líderes cuando menos en dos ocasiones. Lo podemos confirmar en los siguientes versículos:

- “A los que persisten en pecar, repréndelos delante de todos, para que los demás también teman” (1 Timoteo 5:20).
- “Si alguno no obedece a lo que decimos por medio de esta carta, a ése señaladlo, y no os juntéis con él, para que se avergüence. Mas no lo tengáis por enemigo, sino amonestadle como a hermano” (2 Tesalonicenses 3:14-15).
- Mas si no te oyere, toma aún contigo a uno o dos, para que en boca de dos o tres testigos conste toda palabra” (Mateo 18:16).

La Epístola a Tito es la conclusión de los tres libros, 1 y 2 Timoteo y Tito, concluyendo con la fe maravillosa y el excelentísimo amor. Esto implica que, en la corriente decadente de la iglesia, es indispensable tener esta fe y este amor, a fin de poder permanecer firmes de manera eficaz y vencer la corriente y el factor de la degradación de la iglesia. No debemos andar conforme a lo que vemos ni preocuparnos por la situación externa.

Desarrollo del tema

a) Evitar disensiones (Tito 3:9-11)

(3:9) Los falsos maestros basaban sus herejías en genealogías y especulaciones acerca de la ley (véase 1 Timoteo 1:3,4). Similar a los métodos usados por los falsos maestros en Éfeso y Colosas, construían su caso en diversas doctrinas erróneas. Debemos evitar a los falsos maestros y no molestarnos en responder a sus posiciones pretenciosas. Reaccionar en exceso puede, algunas veces, darles más atención a sus puntos de vista.

(3:10) Podemos ver que, del griego hereje, otras versiones usan la palabra “sectario” o “al que causa cismas”. En Creta, los herejes eran aquellos que promovían las cosas condenadas en el v. 9. Podemos ver que son personas que forman partidos y crean divisiones. El apóstol manda que, quienes actúan así, sean amonestados, reprendidos y si no entienden y no se corrigen, sean desechados, en pocas palabras, sean no tomados en cuenta con el fin de evitar discordias y divisiones. No se refiere a malos entendidos o pleitos, sino a personas con malicia que entran a confundir y apartar de la verdad a los creyentes.

Podemos entender que se puede amonestar dos veces a la persona para hacerla entrar en razón de una manera justa, con autoridad, pero de forma amorosa para mantener la unidad de la iglesia.

(3:11) Tito sabía que no podía amonestar a personas dos veces por la misma acción. En este versículo el “tal se ha pervertido” es referencia a los maestros judaizantes que se metían o infiltraban en la iglesia, se refiere a alguien que se ha desviado de la verdad y aparta a la hermandad de la verdad. La palabra griega aquí traducida “se ha pervertido” significa al “revés, torcido o trastornado”. Por otro lado, tenemos la palabra “y peca” que viene del griego jamartanein (pecar) que significa literalmente no dar en el blanco.

“Y está condenado por su propio juicio”. Del original griego se usan dos palabras “estando autocondenando” para decir condenado por su propio juicio. En pocas palabras, nadie lo condenó, sino que él solo se condena.

Tomamos algunos párrafos para abordar puntos clave sobre la doctrina de la apostasía. Según Wesley, esta doctrina se refiere a la posibilidad de que aquellos que han experimentado la gracia de la salvación y han sido verdaderamente convertidos puedan, en algún momento, apartarse de la fe y caer en el pecado de manera persistente.

Wesley sostenía la idea de la "seguridad cristiana condicional" o "perseverancia condicional". Afirmaba que la salvación era un acto de la gracia divina, pero también creía en la responsabilidad humana de mantener la fe y vivir en obediencia a Dios. La apostasía, entonces, implicaba un alejamiento voluntario y persistente de la fe y la práctica cristiana.

Es importante destacar que la perspectiva de Wesley sobre la apostasía estaba influenciada por su énfasis en la relación activa y dinámica entre la gracia divina y la respuesta humana. Creía en la posibilidad de perder la salvación si una persona, después de haber aceptado la gracia de Dios, tomaba conscientes y persistentes que la alejaran de Dios y de la fe.

En resumen, según la doctrina de la apostasía de Juan Wesley, la caída de la gracia salvadora no es automática, sino que implica decisiones y acciones conscientes por parte del individuo que, en última instancia, resultan en la pérdida de la salvación si persisten en el alejamiento de Dios. (cfr. Reflexiones acerca de la perseverancia de los santos; La Justificación por la Fe.)

b) Mensaje final (Tito 3:12-14)

(3:12) Nicópolis se hallaba en la costa oeste de Grecia. Artemas o Tíquico reemplazarían a Tito en su trabajo en la isla de Creta, para que él pudiera encontrarse con Pablo en Nicópolis. Tíquico era uno de los compañeros de confianza de Pablo (Hechos 20:4; Efesios 6:21; Colosenses 4:7), Tito tendría que salir lo antes posible porque el viaje por mar era peligroso en los meses de invierno.

(3:13) Apolos era un predicador cristiano famoso. Un nativo de Alejandría en el norte de África, llegó a ser cristiano en Éfeso y fue entrenado por Aquila y Priscila (Hechos 18:24-28; 1 Corintios 1:12).

(3:14) Pablo pide que se ocupen en las buenas obras, “aprendan también los nuestros”, en el texto griego este verbo está en modo imperativo y tiempo presente, lo que da a entender que es un proceso continuo a realizar, y que las obras son para ayudar a los necesitados. Jesús nos dijo “Así alumbre vuestra luz delante de los hombres y glorifiquen a vuestro Padre que está en los cielos” (Mateo 5:16; Efesios 2:10). Porque somos hechura suya, creados en Cristo Jesús para hacer buenas obras, las cuales Dios preparó de antemano para que anduviéramos en ellas.

c) Saludos finales y bendición (Tito 3:15)

Las cartas de Pablo a Tito y a Timoteo marcan el final de los escritos de Pablo y el final de su vida y ministerio. Estas cartas son verdaderos tesoros para nosotros hoy, porque nos dan información vital para el liderazgo en la iglesia. Proveen un modelo sólido para los ancianos, pastores y para otros líderes cristianos a medida que ellos preparan líderes jóvenes para continuar su labor, siguiendo el ejemplo que Pablo dejó al preparar a Timoteo y a Tito para que cumplan su ministerio.

Aplicación para la vida diaria

Una persona debe ser amonestada cuando está causando división, y que amenaza la unidad de la iglesia. Esta amonestación debiera ser una acción firme y pastoralmente, que debe tender a corregir la naturaleza divisiva del individuo y buscar su restauración a la comunión. Una persona que rechaza la corrección debería ser apartada de la comunión. Como dice Pablo: ese hombre es “condenado por su propio juicio”, está pecando y lo sabe. (Véase también Mateo 18:15-18 y 2 Tesalonicenses 3:14,15 para tener una ayuda al enfrentar este tipo de problemas en la iglesia).

Estudie cuidadosamente los principios encontrados en estas cartas para tener una guía práctica del liderazgo de la iglesia y de cómo solucionar problemas. Una vida sana doctrinalmente, de manera integral, es un testimonio del poder del evangelio.

Como cristianos debemos manifestar entrega y disciplina en el servicio. ¿Está usted poniendo su fe en acción al servir a otros?

¿Qué entendemos los metodistas como apostasía?

CUESTIONARIO GENERAL

1. ¿Por quién llegó Tito a conocer a Cristo?
2. ¿Qué concepto se formó de Tito?
3. ¿Quién escribió Tito y cuándo se escribió?
4. ¿En qué condiciones estaba el autor de Tito cuando escribió la epístola?
5. ¿Para qué fue escrita la Epístola a Tito?
6. ¿De qué nacionalidad era Tito?
7. ¿Cómo inicia la Carta el Apóstol Pablo?
8. ¿Cuáles son las Palabras claves de la Epístola de Tito?
9. ¿Cuáles son los versículos claves de la Epístola de Tito?
10. ¿Quiénes son las personas claves de la Epístola de Tito?
11. ¿Qué temas teológicos presentan los autores del estudio en el libro de Tito?
12. ¿Cómo se autonombra Pablo?
13. ¿A qué lugar se asignó a Tito y cuál era la problemática del lugar?
14. ¿Qué tipo de líder quiere Dios que seamos?
15. ¿Cuáles son los requisitos para los ancianos según la Epístola de Tito?
16. ¿Cuál es el carácter de los falsos maestros?
17. ¿Cuáles son las enseñanzas de estos últimos?
18. ¿Puede la iglesia determinar la edad para ejercer ministerios y a quienes necesita la Iglesia?

CUESTIONARIO GENERAL

19. ¿A que exhorta Pablo a Tito y para qué?
20. ¿Cuál es el énfasis en la “Sana Doctrina” en las instrucciones de Pablo a Tito?
21. ¿Se pueden salvar los humanos por sí mismos y para quien es la salvación?
22. ¿Cuál es la esperanza que aguardamos?
23. ¿Según el versículo 2:15, que instrucciones da Pablo a Tito?
24. ¿Cuál es la actitud del cristiano hacia los gobernantes y autoridades?
25. ¿Cómo éramos antes de que se manifestase el amor y la bondad de Dios en nosotros según Tito 3:3?
26. ¿Según Tito 3:4-6 mencione la obra de la Trinidad en la obra de la salvación?
27. ¿Qué le pide Pablo a Tito que evite?
28. ¿Cómo debe de actuar Tito con los que causan división y de qué forma lo tiene que hacer?
29. ¿Quién reemplazaría a Tito cuando este vaya a Nicópolis con Pablo?
30. ¿Para qué quiere Pablo que los “nuestros” aprendan a ocuparse de las buenas obras?

BIBLIOGRAFÍA Y RECURSOS DE INTERNET.

- [A través de la Biblia \(págs. 364 – 366\)](#)
- [Mi libro antiguo del Nuevo Testamento](#)
- [Teología del Trabajo.org](#)
- [Biblia Reina-Valera 1960](#)
- [Biblia Dios Habla Hoy](#)
- [Estudio inductivo de la Biblia. Indubiblia.org](#)
- [Comentarios de la Biblia del diario vivir](#)
- [Biblia de vidas transformadas](#)
- [Biblia Plenitud](#)
- [Obras de Wesley, Tomo I: Sermones](#)
- [Obras de Wesley, Tomo VIII: Tratados Teológicos](#)



“EN CRISTO REFORMANDO
LA NACIÓN”

Gabinete General

Obispo Pbro. José Antonio Garza Castro

Coordinación Nacional de Programa

Pbro. Carlos Samuel Flores Chávez

Área Nacional de Desarrollo Cristiano

Pbro. Enrique Machorro Ledo

Desarrollado por:

Pbro. I. Cenovio Villagrán Lozoya

Hna. Elvia Vázquez Cázares

Revisión doctrinal

Pbro. Cruz Hernández Vargas

Revisión Redacción y Estilo

Hno. Pablo Solís Montes de Oca